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! ! ! !保障市民“舌尖上的安全”，信
息的可追溯是“牛鼻子”，尤其是在
上海这样一座食品及食品原料!"!

来自外地的城市。牵住这个“牛鼻
子”，既能使百姓对食品从田头到餐
桌的历程心中有数，一旦发生问题，
也能迅速找到根源。昨天下午，《上
海市食品安全信息追溯管理办法
（草案）》举行立法听证会。来自各行
各业的#$位代表，从不同的职业背
景和社会角色出发，畅谈自己对食
品安全信息追溯的看法和建议。
“检查时，商户说，我的东西是

可以追溯的。说着，拿出塞得满满的
两个大马甲袋，里面装的都是相关
票证。”市食药监局局长阎祖强在说
明立法本意及当前管理现状时，举
了这个让人哭笑不得的例子。他认
为，目前各种追溯系统之间的联系
还缺少方法、缺少平台。

八大食品类别!是
多还是少"

按照办法草案，本市将对包括
粮食及制品、畜肉及制品、禽类、蔬
菜、乳品、食用油、水产品、酒类以及
经市人民政府批准的其他类别的食
品实施信息追溯管理。
就草案明确的%大食品类别，多

位与会代表均表示，作为散装、非定
型的食品，蔬菜和水产品的信息追
溯在操作上有难点。“一筐菜、一条
鱼，能很容易地找到它的来源吗？”
阎祖强回应称，上海蔬菜来源

多元化，信息追溯管理的目的是倒
逼农业种养殖的规模化经营。至于
水产品，追溯确实不易，但已经有
企业制作信息芯片放进鱼嘴的成功
实践。
另外，市人大代表许丽萍和华

东政法大学教授沈福俊，都提及%大
食品类别未来扩容的可能性。比如
水果、豆制品以及非乳品的饮品，消
费量比较大，应考虑在内。

成本增加!会否转
嫁给顾客"

对于商家来说，食品安全信息
可追溯，必然会增加其成本。许多与
会代表担忧，羊毛出在羊身上，商家
会不会把增加的成本转嫁给消费
者。“所有追溯系统，要建立电子档
案，要配备管理人员，对于小企业来
说，是否能承担？最终的成本是否落
到消费者身上？对生产者来说，是否
有能力上传如此多的数据？”市政协
委员张建华如是说。
市食药监局回应称，坚持不懈

地依靠法律、市场和广大市民的力
量严格监管，鼓励企业品牌化、规模

化，更多地发挥企业在保障食品安
全方面的主动性，主动公布进货情
况、检测报告。与会的一位企业代表
也表示，所在企业采购食品及原料
的品种曾多达&"""余种，推行自己
的追溯系统以来，原料成本增加'!

"(!，基本可以消化。

规模不同!是否可
分类监管"

按照办法草案，实施信息追溯管
理的食品生产经营者的范围初步确
定为：食品生产加工企业、屠宰加工
场、进口食品企业、食品批发市场和
标准化菜市场的场内经营者、超市、
大卖场、中型以上食品店、食品储运
配送单位、集体用餐配送单位、中央
厨房、学校食堂、中型以上饭店等。这
里面的两个“中型”指的都是经营场
所使用面积在)("平方米以上。

多位与会代表认为，量大面广
的小型饭店往往是问题“高发区”，
建议中型以上的饭店可以先走一
步，中型以下的饭店可以分步、分批
加入信息追溯系统，不能放任。沈福
俊教授认为，办法草案不应增加普
通消费者的义务和风险。按照现有
规定，消费者吃饭还得计算饭店规
模，到小型饭店吃饭可能有风险，这
不合理。而且，办法草案还可能导致
不公平竞争。如政府的资金安排将
主要用于纳入范围的企业，会导致
对其它企业的不公平。立法可以起
到倒逼作用，通过法的制定来倒逼
企业实施追溯，让每个人感受到舌
尖上的安全。
市食药监局表示，将研究代表

提出的意见建议，探索分类监管，探
索不同规模企业使用不同版本来追
溯的可能性。 本报记者 陈杰

! ! ! !今年入夏以来，家住松江、青
浦、金山的居民明显感觉家中的自
来水变得更清，口感也更好了。据市
供水部门透露，这些区域的自来水
厂，已经在原有的常规水处理工艺
的基础上，都增设了“深度处理”关。
传统的自来水生产工艺，普遍

采用的是混凝、沉淀、过滤、消毒四
步常规净水工艺，虽然能满足国家
出厂水水质达标的要求，但因受常
规水处理工艺的限制，在原水条件
不佳的情况下，有机污染物去除的
程度有限，供水的口感和观感上都
还会有所欠缺，不能满足市民群众
对高品质自来水的迫切需求。

目前主要的“深度处理”工艺，
是在原来的常规水处理工艺上，新
增“臭氧消毒”和“活性炭过滤”两道
工序，使得从沉淀池出来的水经过
臭氧消毒一环，将有机污染物进一
步分解，使之能被活性炭更好地吸
附，再进入沙滤池净化，完成整个净
化过程；同时，耗氧菌也将把有机物
作为养分进行消耗……采用“深度

处理”工艺后，水里的有机污染物将
进一步减少，出厂水的浊度、色度、
氨氮、有机物含量等水质指标都会
有明显的改善，水质也会比原来有
明显的提升。
上海水质问题专家、教授级高

级工程师陈国光昨天向记者提供了
一组常规处理水厂和“深度处理”水
厂 &")'年氯仿、耗氧量指标的对比
以及嗅和味合格率比较，数据显示
采用“深度处理”工艺的水厂氯仿，
较采用常规处理工艺的水厂平均降
低 *%+$(,，耗 氧 量 平 均 降 低
&$+-&,；嗅和味指标的合格率则平
均提高 %+#%,。
近年来，继青草沙水库建成通

水之后，本市大力推进自来水厂的
“深度处理”工艺建设。从最初浦东
原周家渡水厂成功试点后，在世博
会举办前就陆续完成了闵行水厂、
南市水厂、临江水厂和杨树浦水厂
部分的“深度处理”工艺建设，为保
证世博会期间的优质供水奠定了基
础。通过持续建设，目前全市“深度
处理”水厂供水能力达到了 '-$万
立方米.天，占全市供水能力的 '/,

以上。 本报记者 张欣平

! ! ! !豫园老上海弄里风情夜市昨在
豫园商城中心广场上开幕。葡萄藤
架、悬挂的鸟笼、蟋蟀蝈蝈的欢唱、几
把竹椅、几张木桌，仲夏的傍晚人们

品茶、听戏、看变脸表演。从%月)/日
至&*日，豫园商城将还原以前弄堂乘
凉的场景，让人找回儿时的记忆。
本报记者 周馨 鲁雁南 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 屠仕超）本报
连续报道 -岁孤儿女孩“说说”患
严重的感染性心内膜炎，生命垂
危，因缺手术费无法医治，抚养她
的孤老井阿婆一筹莫展。报道刊登
后，好心人纷纷解囊，为其筹足了
手术费。昨天中午 )&时 '/分许，
“说说”被推入手术室手术，一直到
晚上 $时许，紧张的手术才结束。
所幸手术顺利，“说说”暂时跨过了
“鬼门关”。

昨晚，记者赶到浦东新区上海
儿童医学中心，手术刚结束，“说
说”从手术台直接被推入重症监护
室。门外是焦急等待的井阿婆和一
群好心人、志愿者，他们因为不能
进入重症监护室，无法看到手术后

的“说说”。井阿婆已好几天没睡过
安稳觉了，她不停抹着眼泪：“多亏
了好心人，这才有了手术费，否则
‘说说’真要走了……”在一旁的好
心人说，手术开始前几天，井阿婆
就一直茶饭不思，生怕手术出现问
题。尽管医生一再承诺，手术有至
少 !/,的成功率，但井阿婆就是担
心那个“万一”。在众多好心人和志
愿者的陪伴、鼓励下，井阿婆心情
好很多，相信“说说”会挺过手术。

手术结束后，医生透露，此次

手术，上海儿童医学中心很重视，
派出了最强的医护团队。而“说说”
也很乐观、坚强，昨天上午，她为配
合手术停止了进食、喝水，她懂事
地说，自己一定要好好活下去，这
才对得起这么多好心人。

如何管住!舌尖安全"源头#

信息追溯管理办法草案明确八大类食品!有迹可寻"

申城水厂增设
!深度处理"关
喝上放心水 !

#新闻追踪$

联体姐妹今满周岁
上午康复出院

上海儿童医学中心派出最强医护团队

孤儿!说说"手术顺利

弄里风情

! ! ! !本报讯（记者 施捷）本报 !月
)$日报道了胸腹大面积相连的联
体姐妹小静小薇在上海儿童医学中
心成功实施了分离手术。今天上午，
姐妹俩在迎来周岁生日的同时也迎
来了康复出院的日子。
一大早，护士们为姐妹俩穿上

了漂亮的新裙子。主刀医生、外科陈
其民主任和褚珺医生也特意赶到病
房为姐妹俩送行。陈其民表示，孩子
们恢复得非常好，伤口已经愈合，手

术中为姐姐假造的肚脐看上去非常
自然。今后除了胸口可能会有条淡
淡的疤痕外，跟正常孩子没有不同。
而且这条疤痕也会随着身体长大皮
肤拉伸后越来越淡，并不会对她们
的生活造成很大影响。但是，由于孩
子们在分离前的 )/个月中的锻炼
和发育受限，目前她们与同龄的孩
子在行动、语言方面还存在很大差
距，只要后期增强训练，应该可以赶
上正常的孩子。


